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高价收购各种老酒 名酒 黄金 礼品
所有年份茅台酒、五粮液、剑南春、郎酒、泸州老窖、西凤、汾酒、董酒、

洋河大曲、古井贡酒、药酒、虫草等。（可打电话咨询，如不方便可免费上门鉴定回收）
地址：解放路市政府对面尚都烟酒 电话：13785710006

位于湖北黄冈的“中国首个
垂直森林住宅项目”，日前全部
完工并迎来了它的第一批住户。

据了解，“垂直森林”概念是
意大利建筑设计师斯塔法诺·博
埃里提出的，世界首例垂直森林
住宅 2014年在意大利米兰市中
心建成。

在中国国内“垂直森林”也称
作城市森林花园，被归为第四代
住房的概念范畴，即把自然环境
引入高层住宅之中，网络上形象
的说法是“在摩天大楼上种树”。

当然，种下的不只是树木，
还有花卉和攀缘植物等。简单而
言，即在摩天大楼的垂直方向
上，覆盖满绿色植物，为每层住
户营造“空中花园”。

以黄冈这座“垂直森林”为
例，由两座 80 米高的绿色“树
塔”构成，一共覆盖着 404棵树
木、4620株灌木和 2408平方米
的花卉和攀缘植物。

记者以购房者身份致电黄
冈“垂直森林”售楼处，相关工作
人员表示，上述建筑有 26层，目
前在售的有住宅和公寓，已有部
分业主开始入住。

“生长中的建筑”

黄冈垂直森林城市综合体
项目总规模 20余万平方米，共
有5栋塔楼，其中2栋引入“垂直
森林”概念。

据博埃里建筑设计事务所
中国合伙人胥一波介绍，建筑外
立面种植了包括银杏、桂花、血
皮槭、女贞、腊梅等乔木，木芙
蓉、胡颓子、南天竹、卫矛等灌
木，还有多年生花草和沿阶草、
佛甲草、金边麦冬等攀缘植物。

胥一波表示，他们在设计的
时候，把前述绿色植物种在了整
个建筑的外立面，“户型是比较
大的、改善型的大户型，可以保
证每个户型至少有2个—3个种
植植物的露台”。

据悉，黄冈垂直森林城市综
合体是“垂直森林”概念引入国
内后第一个住宅项目。不过，国
内类似的概念还有“空中庭院”

“城市森林花园”“空中园林式建
筑”等，皆被归为第四代住房的
范畴。

据介绍，国内目前已有几十
个相同概念的建筑项目在规划
设计，多个项目已开工。

中南财经政法大学教授叶
青指出，近年来第四代住房时常
被提起，“垂直森林”住宅、“城市
森林”等反映了人们对回归自然
的一种渴望。

“第一代住房指的是茅草
屋，是比较原始的住房；第二代
是普通的砖瓦房，一直到 20世
纪的八九十年代，包括现在乡村
还比较普遍；第三代是当前城市
最普遍的（电梯）楼房。”叶青说。

在湖南师范大学资源与环
境科学学院教授贺清云看来，

“垂直森林”就是把自然环境引
入高层住宅之中，在繁华的城市
中心，在高空中，能够享受到别
墅的居住体验。

“几十层的楼房，每一层每
一户都设计有宽敞的露台种植
着多种植物花草，并设有完善的
排灌系统和物业管理系统。”贺

清云说，这种建筑可以满足人们
对山水园林的向往。

建造维护成本
远超普通住宅

成都市七一城市花园社区
是中国第四代住房的首批实验
建设项目，整个社区由 8栋、30
层的大楼组成，每户阳台外墙采
用了垂直绿化设计，层层叠叠种
满了各类植物，看起来就像是居
住在“森林”中一样。

作为成都乃至国内的首个
垂直绿化住宅项目，七一城市花
园社区展现了“垂直森林”类住
宅的利和弊。在整个建造、出售、
交房过程中，该项目都吸引了不
少外界的目光，售楼期间被抢售
一空，成了“网红小区”。

但问题也随之而来，该社区
至今实际入住率不高，植被缺少
打理导致蚊虫聚集、遮蔽采光甚
至植物高空坠落等问题。受蚊虫

侵扰、装修和疫情等因素影响，
已全部售出的 826 套住宅里目
前只有10户已入住。

据七一城市花园社区住户
反映，为保证垂直花园的整体绿
化效果，庭院的绿化由专门的园
林工程部负责统一种植，在产权
上归开发商所有。但 2019 年交
房至今，大部分房间仍然空着，
由于长期缺乏修剪打理，植物已
经漫出了阳台和栏杆，“看上去
颇有几分荒凉”。

一位业主表示，小区的外观
和室内私家花园的确设计很不
错，但大量的绿植，也招来了大
量的蚊虫等，给平时的生活也带
来了困扰。绿植的灌溉和阳台的
承重，也让大家有些担忧。

这是“垂直森林”等同类概
念建筑，同样需要面对的问题和
困扰。胥一波说，以十几年经验
来看，“没有太大问题”。

他举例说，比如蚊虫方面，
会选择一些并不太招蚊虫的植
物，还会种植一些防蚊虫的植
物；同时在排水设计上也会确保
土壤干燥度和湿润度的平衡，

“没有积水，蚊虫就减少很多”。
“垂直森林”绿化环境、改善

空气质量的必要前提，是保证植
被的存活率，因此这类建筑需要
配建一个独立的浇灌系统来做
水源的保障。此外，还需要配备
专业的园丁，对植被进行定期修
剪和维护。

这也意味着，“垂直森林”住
宅的建造成本和后期维护成本，
将远超普通住宅。

具体到黄冈“垂直森林”，胥
一波透露，土建成本比普通的住
宅增加 3%到 5%，至于后期维
护，需要专门的维护团队来进
行，比如剪枝、排水、灭虫害等一
系列的工作。

是噱头还是未来？

2004年，国家开始启动“国
家森林城市”评定，提倡“让森林
走进城市，让城市拥抱森林”的
概念。此后，除了增加绿地、公园
面积，一些国内开发商在建筑上
开始尝试垂直森林系统。

“生态城市”“绿色建筑”等
字眼，近年来也备受追捧，与之

相关的项目愈发受到关注。但相
对于普通住宅，无论是购房价
格，还是后期维护成本，对普通
消费者而言都有不低的门槛。

这些增加的成本最终还会
叠加到消费者身上。贺清云表
示，它不是满足所有人的需求
的，是满足不同人群、不同收入
群体的差异化需求。

此外，无论是“垂直森林”还
是第四代住房，都集中在南方城
市。胥一波表示，北方城市需要
解决的一个核心问题，就是树种
的选择，因为北方冬季的时间会
比较长。

贺清云说，北方城市“也不
是说不能做”，可能成本要高一
些。叶青同样认为，并不是说北
方一定就不行，但“一定要因地
制宜”。

不可否认，第四代住房将森
林与住宅建筑相结合，建立一个
生态功能的建筑群确实创意十
足，能够推动绿色发展，满足人
们对于回归自然的渴望，但此类
型建筑引发的疑问和争议也真
实存在。

至今，这类建筑只存在于相
对小众的范围，大多仅作为试验
性项目，并没有大面积铺开。究
其原因，有分析指出，除了自身
存在着不少弊端之外，高昂的维
护成本也使得它很难进一步扩
大市场。

在受访专家看来，公众的接
受度也是重要的因素之一。胥一
波坦言，在中国“垂直森林”还是
新模式，还需要很多努力，才能
让公众接受这一概念。

在叶青和贺清云看来，这种
类型的建筑是值得推广的。叶青
说，特别是在“双创”政策下，这
也是一种创新。

无论是第四代住房还是“垂
直森林”“城市森林花园”，能够
拥有一个绿色家园，当然足够吸
引人。但究竟是利大于弊，还是
弊大于利，用七一城市花园社区
住户的话说，“短时间内还无法
判断”。

而在业内建筑师看来，至少
要观察 5年—8年以上，才能够
切实解决居住和使用过程中存
在的各种问题。

据《中国新闻周刊》

摩天大楼上种树

“垂直森林住宅”是噱头还是未来

新冠病毒肆虐全球，位
于 地 球 最 南 端 的 南 极 洲 亦
未能幸免。记者从上海市东
方 医 院 国 家 极 地 考 察 医 疗
保障与研究中心获悉，新冠
肺炎疫情暴发以来，我国南
极长城站、中山站采取了一
系列疫情防控措施，至今保
持“零感染”。

据上海市东方医院国家
极地考察医疗保障与研究中
心执行主任余万霰介绍，我国
南极长城站所在的乔治王岛
是南极地区考察站最密集的
地方，为防控疫情，自 2020年
初以来，长城站实施了严格的
封闭式管理。

目前，长城站共有 13名越
冬队员。由于南极冬季气候恶
劣，一般不安排外出野外考察
任务，在南极夏季，考察队员执

行野外考察任务时需严格执行
防疫制度。

据余万霰介绍，2019 年，
中国极地研究中心和上海市东
方医院合作成立了国家极地考
察医疗保障与研究中心。2021
年，在中国极地考察“两站”（长
城站、中山站）与“两船”（雪龙
号、雪龙2号）建立了由东方医
院托管的医疗点，药品和防疫
物品全部从上海市东方医院调
拨，充分保障需求。

国家极地考察医疗保障与
研究中心还推出了《极地考察
传染病防控手册》，考察队员人
手一册，科学指导个人防护。

在规范的管理、科学的
保障及全体考察队员的密切
配合下，长城站、中山站至今
保持新冠肺炎“零感染”。

据新华社

“这上面的小人好怪，眼睛很宽，
看起来好丑！”“眼睛无神，像翻白眼，
眼 距 过 宽 ，头 发 稀 疏 …… 看 了 真 堵
心！”近期，网络上有不少对人教版小
学数学课本封面和内页插图人物形象
的吐槽。有人认为这些人物的整体形
象“太丑”，怀念以前的审美；也有人反
驳该观点，认为是过度解读。

26 日，人民教育出版社在官网发
布《关于人民教育出版社小学数学教
材插图的说明》，内容如下：

“近日，我们关注到网上有关小学
数学教材封面和插图的意见，及时组
织专家认真研究，对社会各界好的意
见建议虚心采纳，已着手重新绘制有
关册次数学教材封面和部分插图，改
进画法画风，提高艺术水平，充分发挥
教材封面和插图的育人作用。同时，我
们将举一反三，全面评估所出版教材
的封面、插图，进一步提高设计质量。”

据央广网

我国南极科考站

“硬核”防疫“零感染”
小学数学教材插图“太丑”引发争议

人教社回应：已着手重新绘制


